



Bernard Cassen, fundador y presidente de Attac

'Hay que extirpar el virus liberal que está en todas las cabezas"

Bernard Cassen es un tipo que desde 1998 corre a mil por hora y en distintos usos horarios. Por aquel entonces este francés de 3 años, aspecto relajado y mirada escrutadora era el director del diario francés "Le Monde" no confundir con el mensuario *Le Monde Diplomatique* cuando de pronto saltó a la palestra promoviendo Attac, una organización de nombre sugerente y traducción más seria: Acción por una Tasa Tobin de Ayuda al Ciudadano.

POR JUAN A. GONZALEZ

Si bien la idea original estaba inspirada por el planteo del Nobel de Economía James Tobin, quien proponía un impuesto mínimo a las transacciones financieras de los mercados bursátiles, las proyecciones del movimiento lograron prender en la sociedad francesa y posteriormente ser acogidas por muchos países, Chile incluido.

Hoy, Attac dejó atrás a Tobin -quien, cabe decir, no se siente interpretado por la organización; él sólo buscaba regular los mercados-, argumenta- y se traza aspiraciones más ambiciosas, como acabar con los paraísos fiscales, desarrollar nuevas formas de asociatividad entre los ciudadanos, la eliminación de la deuda externa de los países del Tercer Mundo y, especialmente, el fomento de la educación popular.

Bernard Cassen estuvo en nuestro país hace dos semanas para asistir a la conferencia nacional del capítulo de

Attac en Chile. Estas fueron sus múltiples impresiones.

¿Dónde va a Attac en Latinoamérica, hoy?

Somos una red de más de 50 países, cada uno con su propio movimiento. Las características son más o menos iguales, a pesar de las diferencias de situaciones nacionales. Nos definimos como un movimiento de educación popular, orientada hacia la acción y las luchas, es decir, dedicamos gran parte de nuestras actividades a la capacitación y a la información, porque la globalización neoliberal -contra la cual luchamos- hay que entender cómo funciona para combatirla y esto es parte de nuestra actividad. Y la otra, es luchar contra lo que llamamos la "internacional liberal".

¿Dónde se hace eso desde una perspectiva del trabajo de la sociedad civil y producción de información?

Creo que la globalización es global, por definición, y

afecta a todos los países, sean pobres o ricos, porque en un país como Francia, por ejemplo, cada día hay más riqueza y al mismo tiempo hay más pobreza. La globalización produce desigualdades entre países, pero también dentro de ellos. Entonces, si hay luchas nacionales se deben hacer dentro de un cuadro internacional, porque los problemas son iguales con impactos diferentes, pero las teorías del consenso liberal son las mismas.

Estamos enfrentando a un enemigo que es el mismo. Entonces para ser eficaz una lucha debe basarse sobre consensos globales entre nosotros, particularmente, entre el norte y el sur. En el caso de las políticas neoliberales no hay consenso norte y sur, sólo un consenso de las capas dirigentes del norte y eso es precisamente el papel del Foro Social Mundial, constituir un espacio de discusión, de debate entre nosotros, para que surjan alternativas a las políticas neoliberales en varios campos.

Nuestro papel es ayudar a la creación de frentes de lucha y definir políticas alternativas adaptadas al contexto. En el caso latinoamericano es evidente que la prioridad absoluta es la lucha contra el Alca, que es un producto colonialista. Se trata de recolonizar América.

¿Recolonizarla completamente?

Ese es el objetivo de EEUU.

"**¿HAY UN VACÍO QUE ATTAC ESTÁ LLENANDO?**

¿Existe desconfianza de Attac hacia la izquierda clásica? Yo diría que muchos miembros de Attac tienen cierta desconfianza en los partidos políticos de izquierda y de derecha, por supuesto.

"Hay que extirpar el virus liberal que está en todas las cabezas" [artículo] Juan A. González.

AUTORÍA

Cassen, Bernard

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Hay que extirpar el virus liberal que está en todas las cabezas" [artículo] Juan A. González. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)